
INTRIVISTA 
AJAVIIR 

AlVARIZ VARA 



GIRAS DEL C■2l2 
Visitó varios países europeos y las comunidades autónomas del norte de España 

EL C-212 
EN 
EUROPA 

Finalizada la feria 
de Farnborough, 
un C-212 número 

de serie 323, 
acondicionado como 
demostrador civil de la 
serie 300, realizó en 
septiembre una gira de 
diecisiete días por seis 
países europeos, en los 
que visitó 21 clientes 
potenciales de 

Dinamarca, Noruega, 
Suecia, Holanda, Bélgica 
y Francia. Se realizaron 
nueve vuelos de 
demostración muy 
satisfactorios, en los que 
se apreció en especial la 
reducción de ruido. 
Uno de los posibles 
clientes que mayor 
interés demostró en el 
C- 212 fue la compañía 
noruega WIDEROE, 
dedicada a vuelos 
domésticos, para la que 
CASA ha elaborado 
ofertas y estudios de 
operación desde hace 
tiempo. Con ocasión de 
esta gira tuvieron 

oportunidad de evaluar 
nuestro avión desde el 
punto de vista del piloto 
y desde el del pasajero. 

El demostrador s/n 
323, prototipo de la 
versión civil de la serie 
300, va equipado con 
asientos para 26 
pasajeros y consta de un 
interior muy mejorado y 
un nuevo aislamiento 
acústico de la cabina que 
adecúan perfectamente 
al C-212 para el 
transporte de pasajeros 
en vuelos de corta 
longitud, incluso en 
mercados tan exigentes 
como el norte europeo. 

La acogida dispensada 
en la gira presenta unas 
perspectivas optimistas 
de cara a la proliferación 
de líneas europeas de 
tercer nivel en los 
próximos años. 

GIRA POR 
EL 
CANTABRICO 

Después de la gira por 
Europa, durante el mes 
de octubre, del día 8 al 
15, el C-212 realizó una 

El presidente de la Xunta de Galicia a su lle- El aeropuerto de Oslo-Fomebu visto desde el 
gada al aeropuerto de Vigo. C-212 durante la evaluación de WIDEROE. 

Un grupo de niños posa ante el C-212 con los diplomas acreditativos de su bautismo de aire. 
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gi.ra por las comunidades 
de Galicia, Asturias, 
Cantabria y Euskadi. 
La gira comenzó el día 8 
en el aeródromo de 
Rozas en Lugo, en donde 
el C-212 intervino en un 
festival organizado por 
el Real Aeroclub de 
Lugo. Más de cien niños, 
entre cinco y doce años, 
recibieron en esa ocasión 
su bautismo de aire, 
sobrevolando la ciudad 
de Lugo y sus 
alrededores. 
Al día siguiente se 
realizó un viaje desde 
Lugo a Vigo, llevando al 
presidente de la 
Diputación de Lugo, 
Francisco Cacharro 
Pardo. Esta Diputación 
es el organismo gallego 
que impulsa con más 
fuerza la aviación 
regional e interregional 
en el Cantábrico. El día 
10 se llevó a cabo un 
vuelo de presentación, 
desde el aeropuerto de 
Labacolla en Santiago al 
aeropuerto vigués de 
Peinador, para el 
presidente de la Xunta 
de Galicia, Fernando 
González Laxe, a quien 
acompañaba el consejero 
de Ordenación del 
Territorio y Obras 
Públicas, Antolín 
Sánchez Presedo. 
En las etapas posteriores 
el C-212 pasó por el 
principado de Asturias y 
por Cantabria. Los 
consejeros de transporte 
de estas comunidades, 
junto a sus colegas 
gallego y vasco tienen en 
estudio la viabilidad 
económica y técnica de 
una compañía de vuelos 
interregionales. 
En el último punto de la 
gira, el director de 
transporte del gobierno 
vasco, Valeriano 
Hondarribia Martín, 
hacía estas declaraciones: 
«El proyecto de crear 
una línea de tercer nivel, 
que cubra las cuatro 
comunidades de la 
cornisa cantábrica puede 
ser viable y hay que · 
llevarlo a cabo cuanto 
antes. Creo que no habrá 
problemas con las otras 
comunidades para su 
creación».· 



Avlóll de co•bat• -ropoo. 

Javier Alvaro• va-. 

C■212 de la •arl■a suoca. 

Edita: 

En noviembre se firmó el 
contrato de desarrollo del 

Avión de Combate Europeo, 
EFA, que para CASA significa el 
comienzo de una nueva época 
en su historia, participando en 
el programa más importante de 
la aeronáutica europea, en el 
que CASA estará presente en las 
áreas de desarrollo y fabrica
ción. Este programa, un reto 
para todos nosotros, es parte del 
futuro de CASA. 

Sobre ese futuro nos habla 
el Presidente Javier Alva

rez Vara, en la entrevista que 
Noticias CASA ofrece en sus pá
ginas. El Presidente describe en 
sus declaraciones las líneas ge
nerales, pero precisas, de ese 
futuro: «Estamos preparando la 
CASA del año 2000». También 
trata otros temas de interés y ex
plica los trazos fundamentales 
de la empresa a través de los 
nuevos programas y de los pro
ductos propios. 

Se va el año en que se cum
plió el millón de horas de 

vuelo del C-212, el producto 
propio que más aceptación ha 
tenido en los cinco continentes 
y uno de los mayores éxitos de 

la empresa. El millón de horas, 
difícil de conseguir en un avión 
de este tipo, fue el motivo de 
los seis artículos publicados so
bre el Aviocar. En este número 
incluimos el último y esperamos 
llegar a los dos millones de ho
ras de vuelo para repetirlo. 

La inauguración de las nue
vas instalaciones de la Fac

toría de Cádiz en el polígono in
dustrial de El Trocadero en 
Puerto Real, en donde se ha co
menzado la fabricación del es
tabilizador horizontal del MD-11, 
y la nueva cadena de trata
mientos de superficie de la Fac
toría de Getafe, son otros he
chos destacables que refleja
mos en este número. 

En la sección «Por los Cen
tros» acaba el recorrido por 

la Factoría de Tablada, en 
. donde se fabricó la avioneta 
C-127, que todavía continúa en 
servicio. En el próximo número 
comenzaremos en otro centro, 
la Factoría de Getafe. Esto será 
en 1989. De momento, Noticias 
CASA se despide de este año ya 
viejo y desea para todos lo me
jor en el nuevo año. 
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- EL COMIENZO DE UNA NUEVA ERA EN CASA -

PROGRAMA EFA 
El pasado 

En ese día culminaba el es
fuerzo de planificación y 
preparación que ha sido 

realizado durante los últimos 
cuatro, casi cinco años, por los 
«oficiales» como se les llama a 
los representantes del Ministerio 
de Defensa y por los industria
les. Durante este tiempo, el pro
grama ha pasado por las Fases 
de Viabilidad, Definición y Re
finamiento de la Definición y 
Reducción de Riesgos. Se analizó 
y concluyó que era factible el po
der desarrollar por la industria 
europea un avión tecnológica
mente avanzado y capaz de sa
tisfacer los requerimientos uni
ficados de cuatro naciones. Se 
definió el sistema avión y sus 
componentes conjuntamente en
tre oficiales e industria. Se pla
nificó y organizó el trabajo a rea
lizar en las fases siguientes, prin
cipalmente el correspondiente a 
la fase de desarrollo. Se crearon 
las estructuras organizativas y se 
definieron los recursos necesa
rios para asegurar el cumpli
miento, con éxito, del programa. 

A primeros de este año las in
dustrias daban la luz verde para 
empezar la fase de desarrollo, en 
la confianza de que los Ministros 
de Defensa de las cuatro nacio
nes firmarían el Memorandum 
of Understanding (MOU) corres
pondienté lo antes posible. Esto 
ocurría finalmente el pasado 9 
de noviembre, no sin antes haber 
pasado con una cierta angustia, 
los últimos meses previos a la 
firma . 

Desde que CASA fue invitada 
a participar en el EFA, se vio 
claro que un programa de esta 
naturaleza era un elemento bá
sico y una oportunidad única 
para acceder a las tecnologías 
europeas más avanzadas en el 
campo aeronáutico y para asegu
rarnos un puesto clave dentro del 
club aeronáutico industrial de la 
Europa del año 2000. 

Con esto en mente, se definie
ron cuatro objetivos principales 
que deberían servir para estable
cer los criterios y las políticas de 
negociación y decisión durante 
las fases de planificación del pro
grama. Estos objetivos eran: 

· 1. Obtener tecnologías avanza
das en el área de diseño e inte
gración de aviones de combate 
con el propósito de utilizarlas en 
aviones futuros de desarrollo 
propio. Concretamente, se pen-

4 CASA~ 

El miércoles 23 de noviembre fue un día his
tórico para CASA. Ese día, en la ciudad ale
mana de Munich, se firmaba el contrato de 
desarrollo del avión de combate europeo 
{EFA). En ese momento, CASA quedaba de
finitivamente involucrada en el programa 
tecnológico, multinacional, más importante 
de la historia aeronáutica europea. 

saba en e/futuro avión ligero de 
ataque, EA /A-X. 
2. Entrenar a directivos y técni
cos en la gestión de programas 
multinacionales y en el trabajo 
en equipo, pensando en la actua
ción de CASA como contratista 
principal y como líder de algún 
programa futuro multinacional. 
3. Apoyar el crecimiento de la 
base industrial aeronáutica de 
equipos y motores en España, 
necesaria para obtener un lide
razgo de producto en el mundo. 
4. Proporcionar trabajo a nues
tra oficina de ingeniería y facto
rías y contribuir a la rentabilidad 
económica de la Empresa. 

Estos objetivos indican clara
mente la importancia que CASA 
estaba dando a la participación 
en el progrma EFA. 

El reto 
El trabajo y la responsabilidad 

asignados a CASA dentro del 
Programa EFA constituyen la 
base de nuestra participación y 
el vehículo de nuestra potencia
ción tecnológica. Por ello, cada 
aspecto y área de participación 
ha sido cuidadosamente pen
sado. 

A diferencia con otros progra
mas, el programa EFA involucra 
a todas las organizaciones fun
cionales de la empresa. Proyec
tos, producción, post-venta, 
económico-financiera, informá
tica, materiales, garantía de ca
lidad, seguridad, etc., se encuen-
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tran ya participando activamente 
en el mismo. 

Esto va a permitir que prácti
camente todos los departamen
tos de la Empresa, se puedan be
neficiar del Programa EFA, 
tanto en los aspectos tecnológi
cos, como en los de gestión. 

En el área de ingeniería, 
por ejemplo, se ha buscado la 
participación en casi todas las 
áreas de ingeniería (criterio gene
ralista), ya que es necesario man
tener un conocimiento global del 
sistema para poder liderar futu
ros programas y a su vez enfati
zar nuestra participación en áreas 
de alta tecnología, en la que éra
mos más deficitarios (sistemas 
avanzados de aviónica, control 
de vuelo, etc.). (Cuadro 1). 

En el área de producción, 
se establecieron, previo a las ne
gociaciones de reparto de tra
bajo, una serie de criterios entre 
los que destacan los siguientes: 

a) Participación en el Pro
grama de nuestros centros de tra
bajo de la zona centro y sur. 

b) No sobredimensionar exce
sivamente un proceso o área de 
fabricación. 

c) Incorporar nuevas tecnolo
gías de procesos de fabricación. 

d) Los elementos a producir 
deberían tener una cierta enver
gadura, y se debería contar con 
una línea de montajes finales y 
pruebas. 

La participación resultante de 
CASA en este área es: 

- Primeras etapas de todos 
los fuselajes posteriores, cuyo 
proceso de fabricación es prin
cipalmente mecanizado por CN 
y montaje de estructuras, en 
nuestra factoría de Tablada. 

- Mitad de las semialas dere
chas, cuyo proceso de fabrica
ción es de curado de telas de fi
bra de carbono, en la zona cen
tro. El ritmo de producción re
querido no implicará tener que 
sobredimensionar excesivamente 
este área. 

- El proceso, de reciente de
sarrollo, conformado superplás
tico y soldadura por difusión, 
que permitirá ahorros de peso y 
coste importantes, y que todavía 
no existía en CASA, se instalará 
en la Factoría de Cádiz, donde 
se creará un centro especifico. 

- Existirá una línea de mon
taje final y pruebas. Durante la 
fase de Desarrollo, se llevará a 
cabo el montaje final y pruebas 
de prototipo n? 7, lo que nos va 
a permitir conocer perfecta
mente el funcionamiento y la 
operatividad del avión completo. 

En el área de ensayos se 
pensó en rentabilizar los labora
torios de ensayos de estructuras 
existentes y en crear y/o ampliar 
los laboratorios de integración de 
sistemas, de simulación de inge
niería y de vuelo. Las tareas en 
este área fueron elegidas en base 
a estos criterios. (Ver cuadro 3). 

En el área de compras, 
nuestros esfuerzos estuvieron en
caminados hacia el estableci
miento de unos criterios de selec
ción de equipos que aseguraran 
nuestra involucración total en el 
proceso de selección de cualquier 
equipo, y poder defender los in
tereses nacionales. Hoy día, 
CASA, además de ser responsa
ble de llevar a cabo los estudios 
técnicos y económicos y propo
ner el proveedor idóneo en los 
elementos y equipos asignados, 
es un miembro decisorio dentro 
del comité multinacional de se
lección de equipos. 

En el área de apoyo logís
tico, CASA está poniendo en 
práctica, el concepto de involu
crar a los especialistas de man
tenimiento, logística, enseñanza 
y publicaciones en las primeras 
fases de un programa, inclu
yendo los estudios conceptuales 
iniciales. Un proceso revolucio
nario en la forma de diseñar los 
sistemas y que está requiriendo 



un cambio cultural en muchas 
áreas, por ejemplo ingeniería, e 
incluso la propia definición fun
cional de estas actividades que 
dejan de estar sólo relacionadas 
con la postventa. Es tal la impor
tancia que las Fuerzas Aéreas de 
los cuatro países están dando a 
estas tareas, que han establecido 
cuatro equipos multinacionales 
de sus especialistas Uefes, oficia
les y suboficiales) y los han si
tuado en las sedes de cada uno 
de los cuatro contratistas prin
cipales. 

En el área de gestión de 
programas, los requerimientos 
del EFA son monumentales. 

Por una parte, es necesario 
una coordinación global del pro
grama. Para ello, se ha consti
tuido Eurofighter. Dentro de esta 
organización, CASA tiene asig
nados el 13% de los puestos re
levantes, habiéndose específica
mente conseguido el objetivo de 
tener puestos de decisión en las 
áreas de compras y apoyo logís
tico. (Cuadro 2). En estos mo
mentos, hay 20 personas desta
cadas en Munich, trabajando en 
las áreas de ingeniería, planifica
ción, informática, apoyo logís
tico, compras, económico
financiera, relaciones públicas, 
etc. 

Por otra parte, es necesario 
contar con una estructura po
tente de gestión de programas en 
cada uno de los contratistas prin
cipales. CASA ha tenido quepo
nerse a la altura del resto de sus 
socios en este área, estableciendo 
una verdadera oficina central del 
programa, con un director de 
programa al frente, del que de
penden los gerentes del pro
grama en cada una de las áreas 
funcionales claves, ingeniería, 
producción y apoyo logístico. 
Este equipo de dirección del pro
grama está soportado por un 
equipo económico y de contra
tos que, como tienen establecido 
nuestros socios, realiza las fun
ciones de precios, contratos, y 
control e informes económicos. 
El programa EFA está contribu
yendo positivamente a que se 
realicen importantes avances en 
la metodología y concepción de 
la gestión de programas dentro 
de CASA. 

Todas las organizaciones de 
CASA se enfrentan, en el pro
grama EFA, a un doble reto. Por 
una parte, tenemos la responsa
bilidad de llevar a cabo los tra
bajos que nos han correspon
dido en tiempo, calidad y efica
cia, Y. a la vez somos responsa
bles de potenciar nuestro nivel 
tecnológico y de gestión. El fu
turo de nuestra Empresa como 
industria aeronáutica europea 
de primera fila, depende de 
nosotros. 
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En este número de 
Noticias CASA, último 
de 1988, hemos 
querido entrevistar a 
nuestro presidente, 
Javier Alvarez Vara, 
para hacer llegar a 
todos los trabajadores 
una mayor 
información de la 
situación actual de la 
Empresa, sus 
perspectivas y su 
proyección. En las 
declaraciones del 
presidente de CASA 
se tocan temas de 
diversa índole, todos 
ellos importantes por 
su repercusión en el 
desarrollo de la 
compañía: nuevos 
programas, 
cooperaciones 
internacionales, etc., 
que inciden en la 
economía y el futuro 
de CASA. Javier 
Alvarez Vara 
manifiesta su 
convencimiento en la 
esperanza de un 
futuro prometedor, al 
que hay que llegar 
con el esfuerzo de 
todos. 

Entrevista a Javier Alvare.z Vara 

«ESTAMOS 
PREPARANDO 

LA CASA 
#11111 

DEL ANO 2000» 
sCA.u.~ 
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" La importancia 
cualitativa ele 
los productos 
propios no debe 
ser minimizada. 
Son los que 
definen a CASA 
frente a la 
comunidad 
aeronáutica 
internacional. 

" 

---- . 

I 

Noticias CASA.-¿Puede us
ted decirnos cómo ha sido para 
CASA el año que ha finalizado? 

Javier Alvarez Vara.-El año 
que ha finalizado ha sido al 
mismo tiempo duro y esperanza
dor. Ha sido el primer año del 
Plan de Viabilidad que fue pre
sentado al INI a finales de 1987 
y su puesta en marcha ha signi
ficado un esfuerzo muy grande 
por parte de toda la estructura 
organizativa, que tenía como 
propósito inmediato alcanzar los 
objetivos que se marcaron para 
este año. Hemos de tener en 
cuenta que el Plan de Viabilidad 
supone un «cambio cultural» a 
todos los niveles y ese tipo de 
cambio es siempre difícil de im
plementar, sobre todo en organi
zaciones complejas como 

CASA, que vienen arrastrandó 
unas actitudes, por pura inercia, 
que son difíciles de cambiar. 

A punto de finalizar el año, 
podemos decir que los objetivos 
que se marcaron al comenzar 
1988 se han cumplido y algunos 
de ellos han sido incluso supera
dos. Además se han producido 
hitos importantes: aprobación 
del programa EFA por parte de 
la Administración española, es
tablecimiento de las líneas aéreas 
de transporte regional en Es
paña, ventas del CN-235 a las 
Fuerzas Armadas españolas y 
francesas, inicio del saneamiento 
de la estructura financiera de la 
Empresa que permiten vislum
brar el futuro desde una perspec
tiva muy distinta de la que exis
tía a finales de 1987. Valga como 
muestra el pensar que los resul
tados de este año a pesar de re
flejar pérdidas suponen una me-

jora muy importante respecto a 
1987. Sin embargo, hay que se
ñalar que 1989 va a ser un año 
muy difícil ya que se ha de con
tinuar progresando en los esfuer
zos emprendidos sin ninguna 
clase de desmayo para poder de
vol ver a la Empresa a cotas de 
rentabilidad adecuadas. Re
cuerdo que el Plan de Viabilidad 
tiene un plazo de ejecución de 
tres años y pretende volver a re
sultados económicos positivos en 
1990. 

N.C.-Existe una serie de he
chos importantes durante 1988: 
nuevas instalaciones en División 
de Espacio y Factoría de Cádiz, 
asentamiento del CN-235 en los 
mercados internacionales, 
acuerdo para el desarrollo del 
programa EFA, consecución de 
un hito importante como es el 
millón de horas de vuelo del 
C-212, desarrollo del MD-11, etc. 
¿Supone esto que CASA está 
preparada para asumir retos in
ternacionales dentro de la aero
náutica mundial de cara al fu
turo? 

J.A.V.-El hecho de que 
CASA esté presente en una serie 
de programas internacionales 
importantes (Airbus, EFA, 
MD-11, etc.) no es una casuali
dad. Si estamos en ellos partid::_ 
pando activamente, en la pro
porción que nos corresponde, en 
el diseño, prueba y certificación 
del trabajo asignado es porque se 
reconoce una capacidad tecnoló
gica a nuestra empresa dentro del 
sector aeronáutico mundial. Es 
más, existen ciertas áreas tecno
lógicas, como el diseño y fabri
cación de estructuras en fibra de 
carporio en las que CASA está 
considerada, a nivel mundial, 
como una de las empresas líde
res. 

En ese sentido estoy conven
cido de que CASA está prepa
rada para asumir los retos que 
los programas internacionales en 
los que participa puedan plan
tear. Eso no quiere decir que un 
programa de la envergadura del 
EFA no nos vaya a exigir un es
fuerzo inversor y tecnológico 
muy grande, esfuerzo que se 
viene haciendo desde hace varios 
años: piénsese, por ejemplo, en 
el crecimiento que nuestra Divi
sión de Proyectos ha tenido en 
los últimos años, con inversiones 
en el área de CAD/CAM, un su
perordenador (el único de Es
paña), etc ... Asimismo, se están 
haciendo esfuerzos gigantescos 
en el área productiva, automati
zando procesos de producción en 
el área de fibra de carbono que 
nos permitan reducir costes, im-
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Entrevista a Javier Alvarez Vara 

plementando sistemas integrados 
de planificación y control de 
producción (SPRINT) que nos 
permitirán abordar todos esos 
programas. Podríamos concluir 
diciendo que el año 1988 es, tras 
la crisis de 1986 y 1987, el co
mienzo de una nueva etapa de 
CASA y que cierra la que se ini
ció con la fabricación del F-5 y 
vio el gran paso adelante del de
sarrollo del C-212, el C-101 y el 
CN-235. Estamos preparando la 
CASA del año 2000. 

N.C.-¿Qué supone para 
CASA, a medio y largo plazo, los 
nuevos programas como AX, 
EFA y otros como el AIRBUS, 
todos ellos de gran significado en 
la aeronáutica internacional? 

J.A.V.-Los nuevos programas 
futuros EFA, Airbus 330/340, 
AX (este aún en sus prolegóme
nos) tienen una importancia vi
tal para la empresa; yo diría más, 
son una garantía de su futuro. 

Una empresa como CASA no 
puede abordar en solitario un 
programa de desarrollo de un 
nuevo avión ya que eso requiere 
unas inversiones en desarrollo to
talmente prohibitivas para una 
empresa como la nuestra y con 
un mercado doméstico que es a 
todas luces insuficiente. Por ello, 
sin restarle importancia a los ac
tuales productos propios (C-101, 
C-212 y CN-235) a los que se va 
a dedicar toda la atención nece
saria para potenciarlos al má
ximo (no nos olvidemos que los 
productos propios dan una ima
gen empresarial muy impor
tante), los programas de colabo
ración internacional van a ir ad
quiriendo cada vez mayor im
portancia y peso en la cifra de 
negocio de CASA. Por ejemplo, 
si las colaboraciones internacio
nales, en 1988, van a suponer 
casi el 30% de las ventas, en 1993 
pasarán a representar casi el 50% 
de las ventas. Este incremento de 
las colaboraciones internaciona
les será a costa de una disminu
ción relativa de los productos 
propios que pasarán del 45% de 
las ventas en 1988 al 35% en 
1993. La importancia cualitativa 
de los productos propios no debe 
ser minimizada. Son los que de
finen a CASA frente a la comu
nidad aeronáutica internacional. 

Creo que con las cifras que he 
apuntado se puede tener una 
idea de la importáncia que los 
nuevos programas tienen para 
CASA. Pero yo diría más;· si 
desde el punto de vista de factu
ración, los nuevos programas 
van a ser importantes, la capa
citación tecnológica de la Em
presa, precisamente por partici
par e11 ellos, va a incr_ementarse 

aCASA.-

de forma sustancial. Esto último 
es tan importante como la fac
turación, ya que ese acerbo tec
nológico es lo que nos permitirá 
estar en primera línea para aco
meter los proyectos que puedan 
surgir en el futuro. . 

N.C.-Cuando se habla del 
EFA, en lo que respecta a CASA, 
hay dos vertier¡tes: la del sistema 
y armas y la célula, de un lado 
y la de los motores, por otro. 
¿Puede concretarnos este tema? 

J.A.V.-España ha firmado re
cientemente el acuerdo para la 
fase de desarrollo del EFA con 
una participación del 13%. Eso 
quiere decir que España ha de 
participar en esa misma propor
ción en el desarrollo y produc
ción del EFA en la estructura y 
sistemas como en el motor. 

Por ello se han formado dos 
consorcios internacionales: 

• Eurofighter, formado por 
CASA, MBB, BAE y Aeritalia, 
que desarrollará y fabricará la es
tructura y sistemas del avión. 

• Eurojet, donde intervienen 
empresas de los cuatro países 
(Rolls Royce, MTU, FIAT y una 
empresa española) para el desa
rrollo y producción del motor. 

CASA participa activamente 
en Eurofighter y está cum
pliendo los compromisos con-

traídos en el reparto de trabajo 
asignado en función de la pro
porción que tiene asignada. 

En el área de motores, la ex
periencia de la industria espa
ñola en motores de aviación es 
muy pequeña. Para garantizar el 
retorno a la industria española 
del porcentaje de participación, 
se va a formar una sociedad en 
la que participarán como socios 
SENER, BAZAN, CASA y 
Rolls Royce, con proporción ma
yoritaria española que será la 
compañía que participe en el 
consorcio Eurojet. 

Esta sociedad tendrá una fac
toría en el País Vasco para fabri
cación de componentes y otra 
que se dedicará a montaje, prue
bas, revisión de motores y que 
tendrá además todas las funcio
nes de ingeniería: esta última fac
toría será la planta de Ajalvir 
que ahora tiene CASA. Ajalvir 
se desgaja de nuevo de CASA 
tras quince años de pertenencia 
a nuestra Empresa. Se le abre, sin 
embargo, una perspectiva de fu
turo impresionante. 

Por tanto, podemos decir que 
CASA estará presente en todas 
las áreas de desarrollo y fabrica
ción del EFA, bien de forma di
recta vía Eurofighter para la es
tructura y sistemas, bien de 

forma indirecta en el área de 
motores. 

N.C.-¿Puede decirnos en qué 
otros proyectos podría participar 
CASA en un futuro inmediato? 

J.A.V.-Como ya he dicho an
tes, CASA no contempla acome
ter en el futuro inmediato nue
vos programas en solitario. To
dos los nuevos programas se ha
rán en colaboración internacio
nal, bien en forma de liderazgo 
(Programa AX) como en condi
ción de socio minoritario (tipo 
EFA, Airbus). . 

Actualmente existen varios 
programas en los que CASA está 
involucrada, aunque dichos pro
gramas están en una fase previa 
de estudio. Podemos mencionar: 

• MSOW: proyecto OTAN de 
un lanzador de municiones sobre 

· blancos móviles y fijos, que está 
en fase de definición y validación 
del sistema. 

• LAH: programa europeo 
· para el desarrollo y producción 
de un helicóptero ligero de ata
que entre Inglaterra, Holanda, 
Italia y España. De acuerdo con 
los calendarios actuales se lan
zará su fase de definición a prin
cipios de 1989. 

• FLA: Consorcio entre varios 
países europeos y Estados Uni
dos para desarrollar un avión de 
transporte militar, sustituto del 
actual C-130 Hércules. Programa 
en sus inicios. 



• Futuros aviones de pasaje
ros: Iniciadas conversaciones con 
empresas europeas interesadas 
en este tipo de proyectos y que 
cubran el segmento de 30 a 100 
plazas. Se acaba de firmar un 
acuerdo para investigar con 
Aerospatiale y Aeritalia un estu
dio de mercado de un avión en 
el segmento de 80-100 plazas. 
Tras un año de análisis decidire
mos la oportunidad de lanzar un 
nuevo programa. 

De los proyectos anteriores el 
más avanzado es el MSOW. La 
participación de CASA en los 
distintos proyectos futuros va a 
depender de varios factores 
como puede ser una decisión del 
Ministerio de Defensa de parti
cipar o no en los mismos, etc. 

Lo que parece evidente es que 
no se va a poder participar en to
dos ellos. La selección por parte 
de la Empresa va a depender de 
muchos factores. Sin embargo, 
he de decir que es intención de 
CASA, cuyos productos están 
fundamentalmente orientados al 
mercado militar, el participar en 
un programa puramente civil 
(dada la dimensión de este 
mercado). 

A pesar de eso, desde el punto 
de vista estratégico, considero 
fundamental el participar desde 
el principio en las conversacio
nes que sobre dichos programas 
existan. En caso de tomar la de-

cisión de participar nos pondrá 
en una posición más ventajosa a 
la hora de decidir el paquete de 
trabajo en el que queramos par
ticipar. 

El Sprint es 
fundamental en 
el plan de 
meloras. 

N.C.-¿Cómo ve us(ed la im
plantación y desarrollo del Sis
tema Integrado para la raciona
lización y gestión de recursos y 
productos, como es el SPRINT? 

J.A.V.-Primero he de decir la 
importancia que para CASA 
tiene la implantación del 
SPRINT. CASA ha venido su
friendo, en los últimos años, sis
temas de planificación y control 
de producción anticuados. Así 
como hemos sido capaces de de
sarrollarnos tecnológicamente, 
no ha sucedido lo mismo en sis
temas de planificación y control 
donde estábamos utilizando pro
cedimientos propios de la década 
de los 60 en una empresa que es
taba sufriendo una profundísima 
transformación organizativa. 
Esa ha sido una de las múltiples 
causas de la crisis de 1986-87, 
pero sin duda la más importante. 
El niño había crecido demasiado 
deprisa y el traje le quedaba pe-

,, 

queño y se le estallaba, para ex
plicarlo coloquialmente. 

Por ello el desarrollo e implan
tación del SPRINT es una herra
mienta fundamental dentro del 
plan de mejoras que nos hemos 
marcado. La Empresa va a dedi
car una cantidad muy impor
tante de recursos a este proyecto, 
tanto en horas-hombre como en 
instalaciones. 

He de decir que el programa 
SPRINT sigue su curso tal como 
estaba planeado, habiéndose ter
minado ya la fase de diseño de 
algunos de sus módulos cuya im
plantación se iniciará a princi
pios del año 89 (módulos de in
geniería, captura de datos en 
planta). Al mismo tiempo que se 
sigue adelante con el desarrollo 
del proyecto, se· están impar
tiendo cursos de formación a los 
distintos usuarios del sistema. 
Esta última faceta es también de 
suma importancia: un sistema 
informático por muy bueno que 
sea, no servirá para nada si las 
personas que lo utilizan no tie
nen una cierta disciplina y rigor 
en la utilización del mismo: el te
ner una base de datos fiable y 
puesta al día es condición sine 
qua non para que los datos que 
proporciona el sistema sean de 
utilidad. Con esto quiero decir 
que cualquier sistema informá
tico requiere un rigor y una dis
ciplina en el usuario que hay que 

conseguir por la vía de la forma
ción para acometer con garantías 
el «cambio cultural» que la in
troducción de un sistema como 
el SPRINT significa. 

N.C.-¿Quiere aportar alguna 
otra cosa? 

J.A.V.-Quiero aprovechar la 
oportunidad que me brinda No
ticias CASA para resaltar la me
jora que, con el esfuerzo de to
dos, se ha conseguido durante 
1988, lo cual nos permite afron
tar el futuro con unas perspecti
vas mucho mejores que las que 
teníamos hace un año. Sin em
bargo, como ya he dicho antes, 
el esfuerzo que todavía hay que 
hacer es enorme: hemos de con
seguir mejores márgenes en 
nuestros productos para devolver 
la empresa a niveles de rentabi
lidad adecuados. Hemos de con
tinuar mejorando nuestra pro
ductividad, incidiendo en todas 
las áreas de gastos para reducir
los drásticamente, ser muy aus
teros en las inversiones invir
tiendo sólo en aquello que sea 
absolutamente imprescindible y 
cuya rentabilidad esté suficiente 
y adecuadamente demostrada, 
continuar en la reestructuración 
financiera emprendida para dis
minuir nuestros costes financie
ros, convenciendo a nuestros ac
cionistas de que CASA es, otra 
vez, la empresa puntera del 
Grupo INI y de la industria es
pañola, en general. 

Quiero sin· embargo señalar 
que nuestra gran dependencia de 
valor del dólar hace que tenga
mos que redoblar los esfuerzos 
que estamos haciendo, ya que un 
porcentaje muy elevado de nues
tras ventas se efectúan en esa 
moneda (el 70% en 1988), lo 
cual nos hace tremendamente 
vulnerables a la tendencia a la 
baja que actualmente tiene esta 
moneda. 

Quisiera llevar al ánimo de to
dos mi convencimiento de que 
las cosas están mejorando y que 
el camino emprendido está ya 
dando sus frutos gracias a las 
mujeres y hombres que forma
mos CASA. Estoy absoluta
mente convencido de que el fu
turo que tenemos por delante es 
esperanzador pero que necesita
mos continuar con redoblado es
fuerzo las tareas comenzadas. El 
objetivo marcado está al alcance 
y merece la pena conseguirlo, sin 
perder el funcionamiento que es
tamos alcanzando en toda la or
ganización. 

Por último quisiera aprove
char esta ocasión para enviar mis 
mejores deseos de felicidad a to
dos para el año que acaba de co
menzar. 



·:~~ un 111illón de horas 
EL «AVIOCAR», 

UN AVION .AL SERVICIO DE TODOS 
En números 

anteriores hemos 
destacado del 

Aviocar sus 
características más 
notables y sus 
condiciones de 
aeronavegación más 
favorables, lo que le ha 
llevado a cruzar casi 
todas las fronteras del 
mundo para ser 
implantado en muchas 
compañías aéreas. 
Adquirido por países 
superdesarrollados 
como Estados Unidos o 
por países menos 
industrializados, nos 
enorgullece saber que 

' 

Finaliza con este artículo la serie del C~212 re
ferente a «un millón de horas de vuelo» alcan
zadas durante 1988 por este avión. Con estos 
artículos hemos pretendido que dentro de 
CASA se conociera el Aviocar un poco mejor. 
Deseamos que CASA y el C-212 siga siendo 
puente aéreo en la unión de muchos países de 
la geografía mundial. 

en muchos puntos 
geográficos el C-212 es 
un avión que está al 
servicio de todos, en 
especial de aquellos 
usuarios 
económicamente débiles 

que disfrutan de él 
como un «bien social», 
incluso identificándolo 
como un «símbolo de 
progreso y cultura» por 
la dependencia 
socioeconómica a la 

que han llegado con él. 
Exiten testimonios de la 
incidencia del Aviocar y 
hechos concretos que 
han modificado las 
costumbres de algunos 
pueblos. Es 
significativo, y merece 
una pequeña reseña en 
estas páginas, el 
tratamiento que el 
Aviocar tiene en la 
República de Malí; 
trazos casi perfectos del 
C-212 están pintados en 
lugar preferente en las 
paredes de sus chozas, 
como significación de 
lo que es su medio de 
comunicación y de vida 

Siluetas del C-212 dibujadas en una 
choza de Manantali. 

En este último capítulo sobre «un mi llón de 
horas de vuelo del avión C-212», quiero des, 
tacar al excepcional equipo de representan
tes técnicos de la Dirección de Postventa que 
con su empeño y buen hacer profesional con
tribuyeron al reconocimiento y prestigio que 
hoy disfruta el Aviocar en todo el mundo. Los 
representantes técnicos han acompafiado al 
C-212 en sus largas rutas intercontinentales 
y han estado presentes en lugares remotos e 
insólitos en los que ha aterrizado nuestro 
avión: ellos han contribuido a que el C-212 vo
lora un poco más lejos y un poco más alto. Su 
ejemplar labor sirvió para traer a CASA el re
conocimiento y agradecimiento de todos y 
cada uno de los clientes del Aviocar. 
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de vuelo del c-212 

1 
l 

250 

-----
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C-212 de la 
serie 300 
operado 
por la 
Fuerza 
Aérea de 
Panamá 
rescatando 
una 
persona 
mordida 
por una 
serpiente 
en la selva 
del Darién, 
Panamá. 

(ambulancia, correo, 
suministro de víveres y 
un sinfín de utilidades). 
Es aquí donde el C-212 
hace honor a tan 
extendida fama sobre su 
VERSATILIDAD Y 

. MULTIVERSION. 
También hay que· 
mencionar la utilización 
que la compañía 
SATENA de Colombia 
hace del C-212, 
invirtiendo la mayoría 
de las horas de vuelo 
en servicios puramente 
humanitarios: 
ambulancia, 
suministros, ayuda y 
vigilancia en 
catástrofes, traslados de 
personas, enseres y 
animales, etc. 
En Nicaragua, Panamá, 
Perú u otros países de 
escasos recursos el 
Aviocar ·ocupa un lugar 
preferente tanto en el 
área civil como en lo 
militar, por su rápida 
adaptación de pasaje a 
carguero y viceversa, o 
en su versión mixta que 
hace más viable su 
utilización. -
Pequeñas islas del 
archipiélago indonesio 
quedaron unidas con la 
llegada del C-212, que 
permite una 
comunicación más 
rápida y eficaz entre 
ellas. Organismos 
importantes como la 
Cruz Roja Internacional 
eligieron el C-212 para 
sus misiones de ayuda. 
Sus condiciones de 
operatividad y 
configuración interna, 

C-212 de bandera argentina adquirido 
por la Prefectura Naval. 

el escaso 
mantenimiento, el 
amplio portalón y sus 
características SlOL le 
han hecho idóneo para 
cualquier tipo de 
operación y servicio. 

1 

EL AVIOCAR CONTINUA GANANDO 
ALTURA Y HOY, SUSTANCIALMENTE 
MEJORADO, SE ENCUENTRA A LA 
CABEZA DE SUS PRINCIPALES 
COMPETIDORES. LAS VENTAS SE SIGUEN 
PRODUCIENDO Y NUEVOS OPERADORES 
LO SOLICITAN, BIEN PARA ACOMETER 
NUEVAS EMPRESAS O PARA AUMENTAR 
SU FLOTA. YA, CAMINO DE LOS DOS 
MILLONES DE HORAS DE VUELO, EL 
C-212 DEBE SEGUIR SIENDO LA 
RESPUESTA DE LA «OTRA OPCION» 
DENTRO DEL TRANSPORTE AEREO, 
TAN10 CIVIL COMO MILITAR. 

MARCELINO MARTINEZ 

ClsA~11 



CASA comienza la fabricación del estabilizador horizontal del MD-11 

INAUGURADA LA NUEVA 
PLANTA DE PUERTO REAL 

CASA inauguró el 
pasado 21 de octubre la 
nueva planta de la 
Factoría de Cádiz, 
instalada en el polígono 
industrial de El 
Trocadero en Puerto 
Real. Acudieron al acto 
el presidente de la 
Junta de Andalucía, 
José Rodríguez de la 
Borbolla; el alcalde 
puertorrealeño José 
Antonio Barroso; el 
Consejero de Trabajo, 
José María Romero; el 
presidente de la 
Diputación, Alfonso 
Perales y el alcalde de 
Cádiz, Carlos Díaz. 
Fueron recibidos por el 
presidente de CASA, 
que les acompañó 
durante el recorrido de 

12 CAM~ 

En la nueva planta de la Factoría de 
Cádiz de Puerto Real se fabricará el 
estabilizador horizontal del MD-11, una 
pieza básica del avión que va a pro
porcionar a la industria gaditana una 
revitalización notable, en especial 
para la industria auxiliar. 

las instalaciones, 
durante el cual Mariano 
Alonso, director de la 
Factoría cle Cádiz, les 
explicó las 
características 
principales, así como el 
trabajo, diseño y 
tecnología que se va a 
desarrollar en · esta 
planta. 
La construcción, unos 
10.000 m2

, se ha hecho 

en una parcela de 
30.000 m2

• En el futuro 
está prevista una 
ampliación del volumen 
edificado con otra nave 
de montaje y una de · 
pintura. La 
construcción de la nave 
actual se ha realizado 
con hormigón 
prefabricado, cubierto 
de chapa en PVF-2 y 
aislamiento acústico; 

El director de 
la Factoría de 
Cádiz presenta 
una maqueta 

del MD-11 al 
presidente de 
la Junta de 
Andalucía. 

consta de dos vanos 
con un puente grúa de 
8 Tn cada uno y un 
módulo de oficinas. Se 
ha levantado en un 
tiempo récord para 
comenzar a trabajar en 
el programa MD-11, en 
la fabricación del 
estabilizador horizontal 
y un tanque auxiliar de 
combustible que va 
sobre la parte central 

De izquierda a 
derecha: Javier 
Alvarez Vara, 
José Rodríguez 
de la Borbolla y 
José Antonio 

, Barroso 
durante el acto 
de 
inauguración. 

del ala. 
Este programa -dentro 
de las compensaciones 
previstas en el 
Programa FACA- ha 
tenido un d~cisivo 
apoyo del gobierno 
andaluz, que ha 
concedido un crédito de 
más de 14.000 millones 
de pesetas en el proyecto. 
.La Junta de Andalucía 
ha querido que una 
importante proporción 
del trabajo se realizará 
en esta autonomía 
mediante creación de 
nuevos puestos y 
mediante el sistema de 
subcontratación con el 
objetivo de dinamizar 
zonas como la de Cádiz 
muy afectada por la 
crisis de los astilleros, a 
través de empleos de 
calidad y perspectivas 
de futuro en torno a 
compañías de 
tecnología punta. 
Veintiuna empresas 
industriales se verán 
favorecidas por la 
política de compras de 
CASA. De la formación 
de personal, de las 
homologaciones, de la 
transmisión de la 
tecnología se hace cargo 
CASA, con funciones 
de tutela, e-nseñanza y 
coordinación. 
CASA, que posee una 
avanzada tecnología en 
materiales compuestos, 
aplicados en otros 
productos 
internacionales, ha 
comenzado a fabricar el 
estabilizador horizontal 
y timones del MD-11 en 
sus factorías de Cádiz y 
Tablada. El plan de 
entregas previsto es de 
16 aviones en 1989, 33 
en 1990 y 49 en 1991, 
con una cadencia 
máxima de 4,5 al mes y 
una cartera de pedidos 
actuales firmados con 
CASA para 60 aviones, 
que viene a significar 
una carga de trabajo de 
14.000 millones de 
pesetas. Las previsiones 
de mercado de 
McDonnell Douglas son 
de 350 aviones. 



par las CENTROS CASA----

EN TABLADA (y 111) 

Subdirección 
de fabricación 

Esta subdirección, dirigida por 
José Fernández León, se com
pone de las siguientes Unidades 
de gestión: Utillaje, Centro Inte
grado de Control Numérico, Pie
zas Convencionales y Procesos 
Especiales. También dispone de 
un departamento para la subcon
tratación de piezas, que se en
carga de la coordinación, entre 
los diversos subcontratistas y la 
factoría, en relación con control 
de entregas, asesoramiento téc
nico, documentación de trabajo, 
etc. 

Dentro de los objetivos de es
pecialización tecnológica de 
CASA, la subdirección es res
ponsable del mecanizado por 
control numérico de piezas ele
mentales, del conformado de 
chapas por el procedimiento de 
estirado y de la fabricación de tu
berías rígidas. 

La Unidad de Utillaje se en
carga del diseño, fabricación y 
mantenimiento de todo el utillaje 
preciso para la producción de las 
piezas elementales y la realiza
ción de los montajes. Se com
pone de las secciones de Ingenie
ría de Utillaje, Preparación, Fa
bricación, Planificación y Con
trol. 

En el Centro Integrado de 
Control Numérico se mecanizan 
piezas en aleaciones de titanio, 
férricas y ligeras, algunas de ellas 
de gran envergadura y complica
das definiciones geométricas. La 
programación de Control Numé
rico se realiza utilizando el pro
cedimiento convencional (len
guaje de programación APT-AC 
de IBM) o por el módulo de 
C.N. del sistema CATIA: 

En éste número acaba el recorrido por las distintas subdi
recciones de la Factoría de Tablada, a través de las cuales 
hemos pretendido hacer llegar una idea básica de lo que 
es este centro. Con Tablada también finalizamos el reco
rrido por las factorías de la zona sur y.ya en las próximas 
ediciones. trataremos las de la zona centro. 

Fresadora por Control Numérico. 

Tablada se ocupa, 
principalmente, del 

mecanizado de piezas 
por Control Numérico, 

fresado químico de 
piezas de chapa, 

fabricación por estirado 
de grandes piezas de 

revestimiento, 
fabricación de tuberías 
y fabricación de utillaie. 

La Unidad de gestión de Pie
zas Convencionales se compone 
de las siguientes secciones: corte 
de material, chapistería manual 
y mecánica, repaso y termina
ción, tuberías rígidas, soldadura 
y tratamientos térmicos. La úl
tima innovación es la fabricación 
de tuberías de titanio, con termi
nales soldados mediante solda
dura Brazing para el MD-11. 

El área de Procesos Especia-

les comprende los tratamientos 
superficiales, pintura y fresado 
químico. La operación de tra
zado en el fresado se realiza ma
nual, pero se está iniciando la 
puesta a punto del trazado robo
tizado con corte por rayo láser. 

Subdirección Técnica 

A cargo de Javier Pérez de los 
Santos, ingeniero aeronáutico 
que ingresó en CASA en 1975, 
está formada por cinco departa
mentos: Ingeniería de Planta, 
que estudia y aporta los elemen
tos necesarios para la produc

. ción; Ingeniería de la Revisión de 
Materiales, que analiza discre
pancias en la producción y estu
dia las propuestas de sustitución 
de materiales; Mantenimiento 
tiene como fin la operatividad de 
la planta; Sistemas de Produc
ción diseña el programa de las 
piezas para C.N. mediante el 
CATIA, realiza el suministro de 

-programas para la fabricación de 
piezas y hace el soporte de los 
trabajos de programación de la 
producción de las piezas estruc
turales; Técnica de Producción 
realiza el estudio de proceso de 
fabricación, promueve y efectúa 
el análisis del valor de los pro
ductos y se encarga del programa 
Sugerencias. 

Factoría de Getafe en «Por los centros» 

En los próximos números de Noticias 
CASA pretendemos dar a conocer en esta 
sección otro centro de CASA, la factoría 
de Getafe, que constituye con Proyectos 
y Sistemas, Mantenimiento e Informática, 
el Compl_ejo de Getafe. 

Para recorrer la Factoría la dividiremos en 
la fabricación convencional, los materiales 
compuestos y encolados y los programas 
(con la problemática de montajes y entre
gas), de cuya capacidad humana da idea el 
cuadro adjunto. Se trabaja por lo menos en 
18 programas diferentes, entre los que los de 
mayor volumen son los correspondientes a 

Fabricación 
Materiales compuestos 
Programas 

Factoría 

colaboraciones internacionales (1.600.000 
h/h), seguidos por los subcontratos, produc
tos propios y varios (que completan las 
2.500.000 h/h de trabajo directo). 

Factoría de Getafe evoluciona rápida
mente hacia la participación e integración 
de sus mandos en la gestión, porque se 
delega en ellos y porque se responsabili 
zan de su misión, según afirma el direc
tor del centro, José Alberto Torres. El 
equipo de mandos de Getafe apuesta por 
el trabajo bien hecho en todos los pues
tos, ya que yendo hacia la calidad total se 
aumenta la eficacia de la Factoría. 

Centros Centros Total 
Producción Soporte Personas 

670 520 1.190 
580 450 1.030 
430 330 760 

1.680 1.300 2.980 
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Ecuador compra 
dos CN■235 

El Ministerio de Defensa de 
Ecuador ha firmado con 

CASA dos contratos para la ad
·quisición de dos CN-235, uno 
para el Servicio de Aviación del 
Ejército y otro para la Armada. 
Estos aviones, cuya entrega se 
realizará en 1989, ya llevan mon
tado el motor GE CT7-9C de 
mayor potencia y serán destina
dos para misiones de abasteci
miento, transporte de personal y 
otras misiones de apoyo. 

Entrega de medallas del INI en Getafe 

En Getafe se procedió a la entrega de Medallas del INI, dos 
de plata y cuatro de bronce, a trabajadores de las Divisiones 

de Fabricación y Mantenimiento. La entrega de estas medallas 
y los respectivos diplomas acreditativos fue hecha a Eugenio Gar
cía Muñoz, Pascual Cerdán Correcher y Víctor Padilla Ocaña 
de Fabricación y Carlos Herrero Aldea, José M. Gutiérrez Gon
zález y Santos Infantes Bernardino de Mantenimiento. El pri
mero de los mencionados ingresó en CASA procedente de la Em
presa Nacional de Hélices; el segundo estuvo en esta empresa y 
en Iberavia antes de entrar en CASA; todos los restantes proce
den de Iberavia. 

Chapistería 
integrada en Cádiz 

En Factoría de Cádiz conti
núa la puesta a punto de la 

nueva cadena de chapistería in
tegrada. Se compagina la fabri
cación de piezas con la propia 
puesta en marcha, de forma 
que la cadencia de producción 
va aumentando día a día. Esta 
nueva filosofía de fabricación 
supondrá un importante aho
rro en tiempo y una considera
ble mejora en la calidad de las 
piezas. 

Entrega de dos C■2l2 a Argentina 
CASA entregó el pasado 23 de 

noviembre dos de los cinco C-212 
S-300 que el Gobierno argentino 
ha adquirido para la Prefectura 
Naval de su país. En el acto re
cibió las llaves el Prefecto Nacio
nal de Argentina, Juan Eduardo 
Mosqueda, entregadas por el di
rector de la Factoría de San Pa
blo, Alberto Peces. Los tres avio
nes que completan el pedido se
rán entregados en el transcurso 

de 1989. 
Asimismo, coincidiendo con 

la entrega de estos dos aviones, 
treinta miembros de la Prefec
tura Naval han finalizado en San 
Pablo un extenso curso de entre
namiento con los C-212. Durante 
tres meses, oficiales, suboficiales 
y personal civil se han adiestrado 
tanto en el manejo como en el 
mantenimiento de estos aviones. 

Día de puertas alllertas en Factoría de Cádlz 

Con motivo de la inauguración de las nuevas instalaciones de 
Puerto Real, la Factoría de Cádiz ha celebrado un día de puer

tas abiertas para todo el personal y familiares. 
La jornada comenzó con una visita a la factoría de Cádiz en Pun

tales, al final de la cual un helicóptero de la Armada Españ.ola rea
lizó un vuelo de exhibición ante la expectante mirada de grandes y 
pequeñ.os. 

Posteriormente los asistentes se desplazaron al polígono del Tro-
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cadero donde realizaron una detenida visita a las nuevas instalacio
nes y fueron obsequiados con un refrigerio y una bolsa de regalos 
para los pequeñ.os asistiendo unas 2.500 personas. 

Finalizó el acto con unas palabras del director de la Factoría, Ma
riano Alonso, y del director de la División de Fabricación, Grego
rio Villén,tras las cuales se concedió una insignia de oro a 24 traba
jadores en activo que han cumplido 40 añ.os de servicio en Cons
trucciones Aeronáuticas, S.A. 



NOTICIAS AL VUELO----

Fiesta de 
la blclcleta 
en Madrid 

El 30 de octubre_ s~ ~elebró en Madri_d la «Fiesta de la bicicleta» 
en la que part1c1po un grupo de ciclistas del CPD de CASA 

dando ejemplo de deportividad una vez más. En la foto aparece~ 
parte de los integrantes de ese grupo. 

Cunode .... clasde 
tiempos, ••lora 

de métodos 
y anállsls del valor 

En el mes de octubre se realizó en Factoría de Getafe un curso 
de Medidas de tiempo, mejora de métodos y análisis del va

lor, en e! q1!e han participado doce técnicos de OCT pertenecientes 
a Ingemenas de Desarrollo del Producto, de Producción de Ma
teriales compuestos, de Producción de Elementales de Produc
ción de Montaje y del departamento de Mejora de.Métodos de 
Productividad. 

El curso, impartido por el CIFE, ha tenido una duración de 
60 horas lectivas, en las que se han utilizado métodos audiovi
suales e introducido la informática en técnicas de cronometraje. 
Este curso está en la línea de formación que laEmpresa está lle
vando a cabo para mejorar la calidad y la competitividad. 

Jornadas sobre 
mapas de riesgo 

Orga~izadas por el_ Instituto 
Nacional de Segundad e Hi

giene en el Trabajo, y en su Ga
binete Técnico Provincial de La 
Rioja, en Logroño, se celebraron 
los pasados . 1 y 2 de diciembre 
unas Jornadas sobre intercambio 
de experiencias en la realización 
de mapas de riesgo, a las que asis
tieron representantes de más de 
cuarenta empresas, organizacio
nes sindicales y entidades oficia
les, lo que demuestra el gran in
terés que está despertando en el 
mundo laboral este sistema de 
trabajo para el conocimiento de 
los riesgos que comporta la acti
vidad productiva. 

Por parte de CASA intervinie
ron como ponentes Rafael 
González-Ripoll, jefe del Depar
tamento de Seguridad e Higiene, 
y Juan Roa Yusta, Coordinador 
de los representantes de los tra
bajadores en los distintos Comi
tés de Seguridad e Higiene, 
dando una detallada explicación 
de la metodología adoptada por 
organizadores y asistentes. 

En alza la 
calidad de CASA 

La Dirección de Garantía de 
Calidad está realizando una 

gran labor dirigida hacia la me
jora de la calidad en CASA, lo 
que ha llevado a logros como la 
clasificación por el SCI de los la
boratorios de Metrología de Cá
diz, Getafe y San Pablo, cuyas 
calibraciones son reconocidas 
por el Gobierno español. Asi
mismo en Getafe la INTERDEF 
núm. 1 va a sustituir su sistema 
tradicional de sellado por la Ins
pección del Estado por la vigi
lancia de nuestra calidad a tra
vés de auditorías, lo que demues
tra la confianza de la Inspección 
en nuestro sistema de calidad. 

En la actualidad CASA, den
tro del grupo de trabajo de De
fensa y Electrónica Militar del 
INI en el que también figuran 
BAZAN, ENASA, ENOSA, 
ERIA, SANTA BARBARA e 
INISEL, trabaja en la promo
ción de la calidad y su mejora. 
En la primera reunión de este 
grupo se han fijado cuatro tipos 
de qbjetivos: el primero es la in
clusión de la calidad en los 
P.O.A. y los otros tres se refie
ren a coordinar acciones en Cos
tes de la No Calidad, en Evalua
ción de Proveedores y en Labo
ratorios de Ensayo y Metrología. 

CASA.-,s 



el P-_ersonaje 
EN RECUERDO Y RECONOCIMIENTO A SU LABOR 

JOSE MARIA 
CERVERA 

Y CERVERA 

El que fuera Director de 
la Factoría de Sevilla 
durante 23 años, José 
M.ª Cervera y Cervera 
ha fallecido en el mes de 

· noviembre pasado. 
Nacido en Puerto Real 
(Cádiz) el 5 de noviembre 
de 1911, ingresó en la 
Factoría de Cádiz en 
1948, pasando dos años 
más tarde a ocupar la 
Dirección de la Factoría 
de Tablada, cargo que 
ocupó hasta 1973, y el 
último cargo que ocupó 

· en CASA fue de Director 
Regional de Sur hasta el 
momento de su 
jubilación. 
En 1969 fue nombrado 
Consejero de Hispano 
Aviación con motivo del 
proceso de fusión 
realizado entre CASA y 
HASA. 
José M.ª Cervera recibió 
en 1969 la Cruz del 
Mérito Aeronáutico con 
distintivo blanco. 
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Las relaciones siempre 
· cordiales que tuvimos 

con José María Cervera 
1Y Cervera y nuestra amistad y 
1afecto, nos obligan a escribir 
estas breves líneas que 
.creemos le son debidas, como 
un recuerdo y reconocimiento 
a las ilusiones, trabajos y 
~e~icación que entregó, sin 
hm1te, a Construcciones 

, Aeronáuticas. 
Su padre, D. José María estuvo 
varios años en el Cons~jo de 
Administración de CASA 
representando a la ,Socied~d 
Española de Construcción 
Naval, que era accionista de 
CASA en los años 30. Casado 
con doña Ana, otra Cervera 
tuvieron siete hijos. José ' 
María, el mayor, casado con 
Merc~e Martín Artajo, cursó 
estudios secundarios en 
España e Inglaterra y la 
carrera de Ingeniero Industrial 
en la Escuela de Madrid 
promoción de 1940. ' 
Su primer trabajo fue en la 
SECN, en Cádiz, donde 
estuvo. hasta que en febrero de 
1948 se hizo cargo de la 
Dirección de la Factoría de 
Puntales de CASA. Por 
entonces el director de la 
factoría en Cádiz era una de 
las "fuerzas vivas" de la 
capital y el director anterior 
Echagüe Bouza había sido 
Teniente Alcalde cargo que 
"heredó" Cervera y después 
García Agulló. 
El trabajo que entonces tenía 
Puntales era la fabricación de 
las célebres avionetas Bücker. 
Durante los tres años que 
estuvo Cervera en Cádiz dejó 
un mágnífico recuerdo. 
A finales de 1950 se incorporó 
a la factoría de Sevilla 
nombrándole director ; partir 
de enero de 1951, cuando 
marchó a la Dirección de 
Getafe José María Román, y 
cuando Eugenio Aguirrre pasó 
a ocuparse exclusivamente de 
la Dirección de Fabricación de 
la Sociedad. 
En Sevilla formó equipos de 
nuevos directivos e ingenieros, 
por el aumento del trabajo y 
porque, pilares de la Dirección 
como fueron Pedro Montero 
que falleció, Pedro Sánchez ' 
Ibargüen que se dedicó a sus 
propios asuntos y Desiderio 
Díaz de Rada, que pasó a la 
Dirección de Factoría de 
Madrid (también hoy 
fallecidos), habían_ dejado 

Fue una persona clave 
para CASA en las 

factorías de Andalucía. 
Su labor estuvo 

recompensada con la 
Cruz del Mérito 
Aeronáutico con 

distintivo blanco. 

libres los cargos de 
Subdirectores de Fabricación 
Administración y Jefe de ' 
Fabricación. 
Tuvo a su cargo el desarrollo 
de la Factoría, con programas 
muy importantes por su 
volumen o por su dificultad. 
Citamos, los 200 Heinkel III 
el Programa Mercure, avión ' 
proyectado por Marce! 
Dassault, la pequeña serie de 
av!onetas Dornier DO-27 y los 
aviones proyectados por 
CASA, C-207 y C-212. 
Los aviones F-5, que se 
fabricaron conjuntamente con 
Getafe, fue un programa que 
supuso un importante avance 
tecnológico y que valió a 
Cervera ser distinguido con la 
Cruz del Mérito Aeronáutico 
juntamente con otras cinco ' 
personas de la factoría. 
Durante esta larga temporada 
de más de veinte años, en los 
que se creó el centro de San 
Pablo, fue siempre necesaria 
su intervención, negociando 
contratos, visitando industrias 
y en la factoría con su 
caballerosidad, diplomacia 
profesionalidad y su ' 
permanente preocupación de 
conseguir, para todo su 
per~onal, las mayores mejoras 
posibles, económicas y 
sociales, como fue la 
construcción del grupo de ÚO 
viviendas en Tabladilla. 
En la última época de 
Cervera, cuando el INI 
participó en el capital de 
CASA, van evolucionando las 
situaciones y circunstancias 
comenzando por la absorción 
de ~a Hispano Aviación, que 
tema sus problemas y 
peculiaridades. Cervera había 
sido anteriormente designado 
Consejero de dicha empresa 

en representación de CASA. 
Culminaron sus actividades y 
sus puestos de responsabilidad 
con el nombramiento de 
Director Regional Sur, 
comprendiendo los centros de 
Tablada, San Pablo San 
Jacinto y Cádiz. ' 
Cuando llegaba su jubilación, 
se le presentó la pérdida 
paulatina de la vista, debido a 
un glaucoma que no pudo ser 
dominado, fue un duro golpe 
que limitaba 
extraordinariamente su 
capacidad para disfrutar, libre 
de obligaciones en sus últimos 
años, de todas las pequeñas 
cosas que justifican la 
menguada parte de "júbilo" 
que tiene la palabra 
"jubilación". 
Se habituó y sobre todo 
aceptó esta desgracia física, 
como también había aceptado 
todo tipo de contratiempos 
que conllevan la realización de 
un trabajo bien hecho. 
A lo largo de los años que 
compartimos con él como más 
inmediatos compañeros en 
ocasiones y situaciones 'muy 
diferentes, siempre 
encontramos a una persona de 
gran categoría humana que 
demostró sus cualidades como 
profesional, su total 
dedicación al trabajo y sus 
acertados puntos de vista· 
creemos que su vida puede 
calificarse de justa, ejemplar y 
fecunda. 

Le recordamos y le pedimos 
que desde la sin duda mejor 
perspectiva que ahora tendrá 
siga pensando y colaborando' 
con CASA, esta empresa que 
ha dado durante 65 años 
muchas ilusiones en un ' 
trabajo especializado y bonito 
a varias generaciones de ' 
personas, de talleres, oficinas, 
maestros e ingenieros, para 
que en lo sucesivo también 
sigan otras generaciones 
trabajando de forma conjunta 
y armónica, como él lograra 
con las personas que dirigía. 
Sus funerales han sido una 
prueba de la gran simpatía 
que gozaba entre todo el 
personal. 

AGUIRRE y ROMAN 
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NUEVA INSTALACION DE TRATAMIENTOS 
DE SUPERFICIE DE ALEACIONES LIGERAS-

L
a proyectada modernización, esencial 
para afrontar los nuevos programas, es 
ya un hecho. Así la nueva cadena de 

tratamientos de superficie de la Factoría de 
Getafe, que ya está en servicio, es por sus di
mensiones y por su concepción única en Es
paña y una de las más importantes de 
Europa. Aporta una contribución funda
mental a la calidad y la competitividad de 
los productos terminados, como también una 
mejora muy importante de las condiciones 
de trabajo para los operarios de la cadena, 
con una seguridad superior a la existente en 
la anterior instalación. 

Descripción general 

Todas las piezas fabricadas y subcontra
tadas en aleación ligera por la Unidad de ges
tión de· elementales de Factoría de Getafe, 
convergen hacia la cadena para ser someti
das a los tratamientos de superficie ade
cuados. 

La instalación se encuentra ubicada en una 
nueva nave con dos partes totalmente dife
renciadas. En una de ellas se sitúan las cu
bas de que consta la cadena, así como los 
equipos necesarios para su funcionamiento. 
En la otra están situadas las instalaciones 
para que el Laboratorio pueda realizar la ins
pección de grietas, sin tener que desmontar 
las piezas de los ganchos con que se reali
zan las limpiezas y los tratamientos superfi
ciales. También en esta parte de la nave se 

En 1985 se acometió la modernización de las instalaciones de 
tratamientos de superficie de la Factoría de Getafe, con un 
proyecto que abordó todos los puntos necesarios en la 
operación de piezas. Las instalaciones existentes habían sido 
realizadas en 1965 con ocasión de los trabajos para el Programa 
F-5 y en los últimos años presentaban una serie de limitaciones 
en dimensiones y en control y proceso manual; existía excesiva 
manipulación de las piezas y también excesivos ciclos de 
fabricación-permanencia en la sección. 

encuentran las zonas para carga y descarga 
de las piezas. 

Asimismo la cadena de tratamientos de su
perficie está dividida en dos partes (ver es
quema de la instalación), una para el 
desengrase-decapado y otra para los trata
mientos de superficie de anodizados, tanto 
en crómico como en sulfúrico y los croma
tizados. 

Datos técnicos 

La nueva nave, cuyas dimensiones son de 
1.674 m2 de superficie y 12 m de altura, 
tiene como principales datos técnicos los si
guientes: · 

• Cadena de 17 cubas, cada una de ellas 
con dimensiones útiles de tratamiento de JO m 

Perspectiva 
del tránsfer 
sobre las 
cubas. 

Vista general: 
se pueden 

apreciar 
varias cubas, 
un tránsfer y 
la cabina de 

control. 

CASA~,1 
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de longitudxl m de anchox3 m de altura. 
• Estufa de iguales dimensiones que las 

cubas. 
• Tres puentes grúa de 1.500 kg de carga. 
• Tres tránsfer para traslado de piezas de 

una zona de la nave a otra. 
• Aspiración automática «Sistema CAN

DOVENT» de 30.000 m3 /h., con una reduc
ción en el caudal de aire del orden del 90%, 
lo que en los meses de invierno conlleva un 
ahorro energético considerable. 

• Equipos de calefacción y frío, con inter
cambiadores de calor por placas. 

• Dos rectificadores de 6.000 y 4.000 A. 
• Un rectificador de onda pulsante de 

4.000 A, 60 V, con reducción de tiempo de 
anodizado en un 25 %. 

• Soplante de aire para agitación. 
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• Equipo automático desmineralizador de 
agua, con capacidad de 12 m3 /h. 

• Grupo electrógeno, destinado sólo para 
suministrar energía a los puentes grua para, 
en caso de fallo de la energía eléctrica, po
der extraer cualquier pieza de los baños. 
- • Equipo de control automático, formado 

por un programador lógico controlable 
(PLC) y tres CPU para control de: 

- Proceso y funcionamiento de la insta
lación. 

- Pantalla gráfica. 
- Conexión a impresora y futuro orde-

nador central. 
El equipo de control trabaja en la actua

lidad con dieciocho programas diferentes, 
pero permite la ampliación del número de 
programas si fuera necesario. Estos cubren 

INSTALACION 
TRATAMIENTOS 

SUPERIORES 

ALMACEN ENTRADA PIEZAS 

AREA CARGA BASTIDORES 

DESCARGA BASTIDORES 

PREPARACION Y CARGA PINTURA 

todos los procesos de desengrase-decapado 
y de tratamientos de superficie de las piezas 
en fabricación. Además actúa como interme
diario, permitiendo variar los parámetros de 
proceso desde la sala de control, al tiempo 
que suministra los datos necesarios para la 
supervisión del mismo. 

Con el equipo de impresión quedan regis
trados los parámetros del proceso, tiempos 
empleados en la inmersión de las piezas en 
los baños, temperatura de éstas, tensión y 
amperaje utilizados durante el proceso, de 
acuerdo con el programa preseleccionado. 

Y, por último, indicar que todas las cubas 
están conectadas, para su vaciado, a la de
puradora existente en la Factoría, de la que 
informamos en un artículo incluido en el mi
mero 21 de Noticias CASA. 



Cuando el MiJmterio del Aire español con
YOC6 en 1952 un concurso para la fabrica
ci6n de una arioneta de enlace, que sustitu

yera a las «<lglellas» Fiesler Fl-156 Storcb, no se 
pensal,a que c.unc:a1lesen dos proyectos de tan alta 
calidad como los de CASA con su 00-25 y AISA 
con la AVD-12. 

la arioneta 00-25, primer y 6llimo proyecto de 
la Olidna 1knlca Doniel; fundada en Madrid por 
Claudlns Dornler hijo. realz6 el primer melo en 'Ji. 
blada el 25 de jalo de 1954. FJ segundo prototipo• 
1Ul6 el 8 de ald del aio slpienCe y posteriorante 
rae pres emd■ tll Aleaanla. F.ste profDdo rae el fmt. 
d■mellfo 11111ft el qae se CIODllnkia la popular y 6p
lhna 1)().27. 

la Donlerl)().27 ala dlfereate moCorir.ad6n 
Y algunas ~ t&nlcas nspecto a la 
1)().25. .fl 'prillier' melo lo ral7.6 en Alemania el 
17 de odldlft lle ·J9S7, illldaado despaá la COD 
tncd6D lle m serie qae sua6 428 aldades. F.n 
Espala, m wz decldJda la COlllb'llcd6II de m se-
rle de dllcamll 00:27 (CASA C127) y ____ ._ 

.d~_riailo.e.~.e13• . ._. 

cuatro mensuales y en diciembre defmlflno año se 
terminaron las 6ltimas. 

FJ Ejército del Aire, que las denominó L9, las 
utili1.6 para misiones genenles en Yllios escuadro
nes. Los primeros años la plntun era color alumi
nio en partes superiores y azul celeste en las Infe
riores; en 1976 con la compn de mntiséis 00-27 
a los ején:itos alemanes se Introdujo en &paia el 
camallaje de las Dorniel; bien en esquemas wrdeiris 
o Yffllfhente. 

Algunas 00-27 fueron destinadas al final de los 
setenta a AYlad6n (]lll, que las enYi6 a mios aero
dabs. en los que realizaron un papel muy lmpor
lutr, en especial en lam.■mientos de paracaidismo 
deportho. F.n la ■ctaalJdad la 00-27 todaYla sigue 
en seniclo en el Ej&dto del Aire. 

Motor ~mlng G0-480B-1A-

F.n,erpdan 
Loagitnd 
Altura 
Peso ea 

6 de 270 CV 
12 ■ 
9,4 m 
3,25 m 
985kg 
1.600.g 
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